

Herr  
Dr. Bernhard Anselment  
Bahnhofstraße 11-15  
67227 Frankenthal (Pfalz)

## **Einwohnerfragestunde am 13.09.2023**

### **Tiefe Geothermie / Fernwärme für die Frankenthaler Kernstadt**

Sehr geehrte Damen und Herren,

seit 2 bis 3 Monaten scheint es „Schlag auf Schlag“ zu gehen. In der regionalen Presse der Pfalz erscheinen immer mehr Berichterstattungen über PFÄLZER KOMMUNEN, die sich für KOOPERATIONEN mit FIRMEN entschieden haben (bzw. die dies zumindest sehr, sehr ernsthaft erwägen), die auf dem Gebiet der Tiefen Geothermie hier im Oberrhein-Grabenbruch tätig sind. = = = = =  
= = = = DIESE FIRMEN ... .. beabsichtigen - nach entsprechenden bergrechtlichen Genehmigungen durch das Landesamt für Geologie und Bergbau Rheinland-Pfalz, Mainz, deren Erteilung gerade anläuft - in ihren jeweiligen „exklusiven Lizenz-Gebieten“ 3.000 bis 5.000 Meter tiefe Bohrungen in den grundsätzlich wasserführenden Untergrund des Pfälzer Oberrheingrabens (= also in den Sand-/Kies-, Buntsandstein- und Rotliegendes-Untergrund, NICHT jedoch in das darunter liegende kristalline Grundgebirge [= Granit]) abzuteufen. Zweck ist es, dass dort in natürlichen Rissen, Spalten, Klüften und Poren stehende bzw. zirkulierende hochsaline und 160 bis 180 °C heiße und mindestens unter ca. 20 bar Druck stehende Tiefengrundwasser an die Erdoberfläche zu fördern. a) Hier wird dieser aus der Förderbohrung stammenden Tiefen-Lauge z.B. durch den speziellen Verstromungsprozess „Organic Rankine Cycle (ORC)“ (siehe [https://de.wikipedia.org/wiki/Organic\\_Rankine\\_Cycle](https://de.wikipedia.org/wiki/Organic_Rankine_Cycle)) ca. 100 °C Temperatur entzogen und im Gegenzug grundlastfähiger elektrischer Strom für das öffentliche Netz produziert. Danach ist die Tiefen-Lauge auf ca. 80 bis 60 °C abgekühlt und hat damit genau die „passende“ Temperatur für eine Weiternutzung im 24/7-Modus als Fernwärme-Wärmequelle. b) Für die Fernwärme-Auskopplung wird in einer Heizzentrale die nach Verstromung abgekühlte Tiefen-Lauge durch Wärmetauscher geführt, in denen die Laugen-Wärme auf das Fernwärmenetz übertragen wird. Die Tiefen-Lauge ist dabei vom Fernwärme-Medium immer strikt räumlich getrennt (keine stoffliche Vermischung). c) Anschließend kann (muss aber nicht!) die aus der Heizzentrale ablaufende und auf ca. 60 °C abgekühlte Tiefen-Lauge einer Anlage zur „Direkten Lithium-Extraktion“ (DLE) zugeführt werden. In der werden aus dem komplexen Ionen-Gemisch der hochsalinen Tiefen-Lauge mittels eines speziellen physikalischen Sorptions-Verfahrens die Lithium-Ionen selektiv „herausgefischt“. Die DLE-Anlage produziert eine reine Lithiumchlorid-Lösung, die zu einem externen zentralen Standort (z.B. Chemiepark Frankfurt-Hoechst) verbracht wird und dort



